

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1,50 »  
Número suelto..... 0,10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

## JUNTA DIRECTIVA DE UNIÓN REPUBLICANA

### CONVOCATORIA

Considerando de alta importancia la concentración de todos los republicanos para conseguir el fin común, esta Junta directiva abrogándose temporalmente funciones de provincial, invita á los republicanos de todos los pueblos á que constituyan Comités de Unión Republicana en que caben todas las tendencias y que serán la preparación para una Asamblea provincial que ha de celebrarse en tiempo oportuno, y de que daremos noticia á nuestros correligionarios.

Los Comités que se organicen pueden participar á esta Junta directiva, que está domiciliada en el Casino Republicano, Sixto Ramón Parro, 27.

Toledo 19 de Marzo de 1902.—*El Presidente del Comité local de Unión Republicana*, BENITO GÓMEZ GUTIÉRREZ.—*El Secretario*, RICARDO LÓPEZ TREVIÑO.

## COMO CAMBEAN LOS TIEMPOS

Obligado nos es hoy repetir las frases vulgares y vulgarizadas que sirven de título á este artículo, pero para enseñanza de todos es indispensable, porque demuestran de qué modo tan radical los hombres modifican sus creencias.

Se celebra en Madrid, por iniciativa de *El País*, un *meeting* en el teatro El Dorado, que tenía por objeto conmemorar la fecha en que fueron oficialmente expulsados de España los jesuitas.

Al amparo de la ley se recordaba allí una disposición oficial dictada por un Borbón, más demócrata que ninguno de su raza, eso sí, pero al fin y al cabo Rey absoluto.

Se habló en el *meeting* con más ó menos expresión de lenguaje, pero con moderaciones que eran de agradecer.

Un orador dijo (y fácil es demostrarlo), señalando la policía, que ésta estaría mejor empleada, no en nuestras reuniones, sino en la iglesia donde se suele hablar mal de los republicanos, de las instituciones monárquicas y de la nación española.

Este fué el momento (inoportuno por cierto), elegido por el delegado de policía Sr. Visado, para interrumpir

el *meeting*, suspendiendo la reunión, con la protesta hablada y escrita de todos los asistentes, y con un espíritu de justicia á todas luces notorio.

¿Que el artículo trece de la Constitución garantiza generales derechos? Qué le importa eso al delegado de policía, ni qué entiende él de Constituciones.

¿Que hay razón para hablar lo que las leyes permiten? Está bien, pero es más conveniente presentarse como D. Quijote de las instituciones, á recibir la sonrisa amable del Gobernador ó el Ministro, personajes que otorgan el pan ó le quitan.

¡Qué apuros habrá pasado nuestro antiguo conocido y toledano trashumante D. Francisco Visado si cuando suspendió el *meeting*, quiso ponerse de acuerdo con su historia!

Le vimos hace treinta años en Toledo republicano federal, y promoviendo conflictos serios al partido, por ensalzar su puritanismo.

Le vimos después, Inspector de policía con el partido conservador, y extremando las cosas como en el campo republicano, hasta el punto de no corregir que se castigara cruelmente en las calles de esta población á los sobrinos de D. Venancio González.

Más tarde, fué policía del partido liberal y Dios sabe qué cosas tan extraordinarias habría de hacer para sincerarse á la familia de D. Venancio González, Ministro sagastino.

Todo esto en la reducida esfera de una capital de segundo orden como la nuestra lo es, pero trasplantado á Madrid, procuró y aun casi estuvo á punto de conseguirlo, alcanzar generales simpatías.

Con todas las situaciones políticas, ha sido Inspector y Delegado, y sus instintos y aficiones policíacas le hicieron conservar siempre el puesto.

Es muy sagaz; es muy listo; tiene misión especial para proteger á la Reina y personas de la Real familia, así decía la voz general; pero todas estas cualidades de polizonte ó *detective* que tanto pudieran interesarle para el expediente personal, caen á tierra por su intemperancia suprimiendo violentamente un *meeting* en época como la actual, que es de libre expansión para el pensamiento.

Qué tensión nerviosa tan grande habrá sufrido el señor Visado, si á la vez se le ocurrió pensar en su época de asociado á una logia; republicano federal; liberal, conservador y *nuevamente liberal*.

Aunque los garbanzos que coma sean de Fuente Saúco y de primera, y aunque se cuezan con todas las aguas según se ve, no envidiamos su digestión.

Del policía bastante hemos dicho, pero el Gobernador de Madrid, uno de los primeros representantes en la política del criterio liberal de Sagasta, no debe confiar el procedimiento á personas que tan mal lo hacen.

Salvo el caso de que quiera inaugurarse el procedimiento del terror, y con él se haya de tejer una corona al nuevo y *robusto* Rey que nos regirá desde el 17 de Mayo para *bien de todos*, y especialmente para *aumento de la lista civil*.

## Tiro rápido.

El jueves, conforme á lo anunciado, se abrieron las Cortes.

En el Senado todo fué seriedad.

En el Congreso hubo plácemes al Sr. Sagasta, enhorabuena y felicitaciones á los nuevos Ministros; todo rebosaba de alegría.

El que no se alegra, duda y desconfía es el país.

El pagano de siempre.

El programa se ha cumplido al pie de la letra.

El programa de apertura.

El del Gobierno, confección de los Sres. Moret y Canalejas, aún no se ha dado á luz.

¿Resultará el parto de los montes ó solamente palabras, palabras?

Esperemos, que poco falta para conocerlo.

El Marqués de la Vega de Armijo ha salido elegido Presidente del Congreso por 217 votos; y satisfecho su amor propio pronunció el obligado discurso de gracias en el que asegura la prensa estuvo elocuente y se manifestó liberal monárquico de pura sangre.

Veremos cuánto dura la satisfacción del momento.

Porque el Marqués tiene nervios y no admite la menor contrariedad.

El Sr. Sagasta en el Congreso repartió caramelos en abundancia entre los señores Diputados que lo felicitaban.

Muy bien entendido, el dulce para los amigos.

Para el país, el acibar.

El debate político dícese que lo iniciará muy sobriamente el Sr. Silvela.

Las minorías tomarán todas parte en la discusión y se despacharán á su gusto.

Y como final dirá el Gobierno lo que tenga por conveniente, y oposiciones y público sacarán lo del negro del sermón.

Por disposición del Ministro de la Guerra han desfilado por delante del Senado dos regimientos de artillería, dotados con nuevos cañones de tiro rápido, con el exclusivo objeto de que los vieran, si gustaban, los señores Senadores.

¿Qué se propondría el Sr. Weyler con esta galantería de nuevo cuño?

¿Es acaso el primer aviso?

El Sr. Maura en su conferencia en el Círculo de la Unión Mercantil, se mostró partidario de la autonomía del Municipio y la supresión de las Diputaciones Provinciales.

¿Por qué cuando fué Ministro no hizo algo en ese sentido?

¡Ah! porque una cosa es predicar y otra cumplir en el poder lo ofrecido desde la oposición.